1.3  СКЛОНЕНИЕ имëн прилагательных
Склонение с твëрдой основой – образцы склонения
Падежи
Единственное число


Мужской род
Средний род
Женский род

И.
новый
молодой
новое
молодое
новая
молодая

Р.
нового
молодого
нового
молодого
новой
молодой

Д.
новому
молодому
новому
молодому
новой
молодой

В.
неодуш. как в И. п.
одуш.как в Р. п.
новую
молодую

П.
о новом
о молодом
о новом
о молодом
о новой
о молодой

Т.
новым
молодым
новым
молодым
новой 

(-ою)
молодой 

(-ою)

Падеж
Множественное число для всех родов

И.
новые
молодые

Р.
новых
молодых

Д.
новым
молодым

В.
неодуш. как в И. п.
одуш.как в Р. п.

П.
о новых
о молодых

Т.
новыми
молодыми


Коментарий к парадигме – тип новый, молодой:
Окончания в именительном падеже единственного числа мужского рода -ый и -ой зависят от ударения:

1) окончание -ый имеют прилагательные  с  ударением  на основе, которое 

сохраняется во всех падежных формах; 

2) окончание -ой имеют прилагательные с ударением на окончании, которое

также сохраняется во всех падежных формах. 

На -ой в мужском роде оканчиваются прилагательные, обозначающие:


а)  определëнные недостатки в организме, напр.: 



больной, глухой, слепой, немой, кривой и др.;

б)  анатомические понятия, напр.:  

глазной, головной, грудной, губной, зубной, мозговой, ножной, ручной, спинной, ушной и др.;

в)  другие признаки, напр.:  

большой, плохой, чужой, сухой, крутой, морской и др.

В творительном падеже единственного числа женского рода 

окончание -ой может быть заменено в торжественном или поэтическом

стиле окончанием -ою, напр.: кровавою рукою и др.

Прилагательные с окончанием на -ый количественно преобладают над прилагательными на -ой.

Склонение с мягкой основой – образцы склонения

Падеж
Единственное число
Множеств. число для всех родов


Мужской род
Средний род
Женский род


И.
летний
летнее
летняя
летние

Р.
летнего
летнего
летней
летних

Д.
летнему
летнему
летней
летним

В.
неодуш. как в И. п.
одуш.как в Р. п.
летнюю
неодуш. как в И. п.
одуш.как в Р. п.

П.
о летнем
о летнем
о летней
о летним

Т.
летним
летним
летней 

(-ею)
летними


Коментарий к парадигме – тип летний:


К этому типу относятся:

1) прилагательные с пространственным значением, напр.:

верхний, нижний, передний, средний, задний, последний, крайний, внутренний, внешний, посторонний, соседний, здешний, домашний, иногородний (но: междугородный) и др.;

2) прилагательные с временным значением, напр.:

ранний, поздний, вчерашний, сегодняшний, завтрашний, утренний, вечерний, прежний, давний, тогдашний, весенний, летний, осенний, зимний, нынешний, субботний, всегдашний и др.;

3) прилагательные  с элементом -годний, -летний, -сторонний, напр.:

прошлогодний, новогодний (но: ежегодный), многолетний, двухлетний, совершеннолетний, односторонний, разносторонний и др.;

4) прилагательные с другими значениями, напр.:

искренний (привет), синий (цвет), лишний (билет), дневний (экземпляр),  сыновний (долг), порожний (вагон), замужняя (женщина).

В  творительном  падеже  единственного   числа  женского   рода окончание -ей может быть заменено в торжественном или поэтическом

стиле окончанием -ею, напр.: летнею тучею.

Склонение с основой на г, к, х, ж, ш, ц – образцы склонения

Падеж
Единственное число
Множеств.

число для всех родов


Мужской род
Средний род
Женский род


И.
строгий
строгое
строгая
строгие

Р.
строгого
строгого
строгой
строгих

Д.
строгому
строгому
строгой
строгим

В.
неодуш. как в И. п.

           одуш.как в Р. п.
строгую
неодуш. как в И. п.
одуш.как в Р. п.

П.
о строгом
о строгом
о строгой
о строгих

Т.
строгим
строгим
строгой
строгими

Падеж
Единственное число
Множеств.

число для всех родов


Мужской род
Средний род
Женский род


И.
большой
большое
большая
большие

Р.
большого
большого
большой
больших

Д.
большому
большому
большой
большим

В.
неодуш. как в И. п.

           одуш.как в Р. п.
большую
неодуш. как в И. п.

 одуш.как в Р. п.

П.
о большом
о большом
о большой
о больших

Т.
большим
большим
большой
большими


Коментарий к парадигме – тип строгий, большой:

Окончания в именительном падеже единственного числа мужского рода -ий и -ой зависят от ударения:

1) окончание -ий имеют прилагательные  с  ударением  на основе, которое 

сохраняется во всех падежных формах; 

2) окончание -ой имеют прилагательные с ударением на окончании, которое

также сохраняется во всех падежных формах. 

Склонение притяжательных прилагательных 

с суффиксами -j- (-ий) и -ин/-ын – тип волчий, мамин
Падеж
Единственное число
Множеств.

число для всех родов


Мужской род
Средний род
Женский род


И.
волчий
волчье
волчья
волчьи

Р.
волчьего
волчьего
волчьей
волчьих

Д.
волчьему
волчьему



В.
неодуш. как в И. п.

           одуш.как в Р. п.
волчью
неодуш. как в И. п.

 одуш.как в Р. п.

П.
о волчьем
о волчьем
о волчьей
о волчьих

Т.
волчьим
волчьим
волчьей
волчьими

Падеж
Единственное число
Множеств.

число для всех родов


Мужской род
Средний род
Женский род


И.
мамин
мамино
мамина
мамины

Р.
маминого
маминого
маминой
маминых

Д.
маминому
маминому
маминой
маминым

В.
неодуш. как в И. п.

одуш.как в Р. п.
мамину
неодуш. как в И. п.

  одуш.как в Р. п.

П.
о мамином
о мамином
о маминой
о маминых

Т.
маминым
маминым
маминой
мамиными

Коментарий к  парадигме – тип волчий, мамин:

1) Притяжательные прилагательные с суффиксом -j- (-ий) в именительном и винительным падежах единственного и множественного числа имеют окончания существительных; во всех остальных падежах формы их окончаний совпадают с окончаниями качественных и относительных прилагательных.

Притяжательные прилагательные с суффиксом -j- (-ий) образуются от названий лиц и животных, напр.: 


казак – казачий,  охотник – охотничий,  рыбак – рыбачий, баран – бараний, 

волк – волчий, лиса – лисий, корова – коровий, рыба – рыбий и др. 

2) Притяжательные прилагательные с суффиксами -ин (-ын), -ов/-ев в одних падежах (в именительном, родительном, дательном и винительном падежах мужского и среднего рода, а также в именительном и винительном падежах женского рода и в тех же падажах множественного числа) имеют окончания существительных, в других (во всех остальных падежах) – окончания полных качественных и относительных прилагательных.

Притяжательные прилагательные с суффиксом -ин образуются преимущественно от названий лиц, реже – от названий животных, напр.:

Ирина – Иринин, Володя – Володин, Коля – Колин, папа – папин, мама – мамин, тëтя – тëтин, кошка – кошкин, курица – курицын, кукушка  – кукушкин и др.

Все притяжательные прилагательные с суффиксом -ин/-ын, как правило, имеют  устойчивое ударение на основе (но: Ильин).

Притяжательные прилагательные с безударным суффиксом -ин/-ын могут иметь в формах родительного и дательного падежей единственного числа вариантные окончания, напр.:


без Катиного котëнка – Катина котëнка, 

к Катиному котëнку – Катину котëнку.

Склонение притяжательных прилагательных с суффиксом 

-ов/-в – тип отцов

Падеж
Единственное число
Множеств.

число для всех родов


Мужской род
Средний род
Женский род


И.
отцов
отцово
отцова
отцовы

Р.
отцова
отцова
отцовой
отцовых

Д.
отцову
отцову
отцовой
отцовым

В.
как в И. п.
отцову
как в И. п.

П.
об отцовом
об отцовом
об отцовой
об отцовых

Т.
отцовым
отцовым
отцовой
отцовыми

Коментарий к  парадигме – тип отцов:

По образцу отцов изменяются немногочисленные прилагательные, напр.: дедов, царев, слесарев, чëртов, крокодилов (ср. крокодиловы слëзы), а также все русские мужские фамилии на -ов/-ев и -ин с одной особенностью:

в предложном падеже мужского рода они имеют окончание -е, а не -ом, напр.: 

о Павлове, об Иванове, о Костине.  

